

Catequesis Familiar ¿Un Nuevo Camino?*

Informe sobre el Seminario de Catequesis Familiar

(Santiago de Chile, 17-21 de junio de 1985)

Pbro. Víctor Acha

Arquidiócesis de Córdoba (Argentina)

Hoy, en *Catequesis* estamos ya familiarizados con algunas expresiones de esta actividad pastoral, que no obstante su difusión son recientes. Así pasa con *Itinerario Catequístico Permanente*; *Catecumenado*, en sus nuevas y variadas formas; *Catequesis de Adultos*; etc.

Estas expresiones tienen vigencia en todas las latitudes en donde se extiende la Iglesia, pero hay que decir que en Latinoamérica nos encontramos con una profusión de búsquedas y logros catequísticos, ya sea por trabajarse aquí áreas que no se han desarrollado en otros lugares, ya sea por la modalidad propia que han adquirido algunas realizaciones.

Así sucede hoy con la *Catequesis Familiar* en ocasión de la iniciación de los niños a la eucaristía.

Experiencia esta que es continuidad en algún modo del conocido método de *Mamás Catequistas*. Una experiencia rica, que dio muchos resultados en su momento y aún los sigue dando en varios lugares.

El Departamento de Catequesis (DECAT) del CELAM, que en los últimos años ha promovido diversos encuentros sobre áreas importantes en la catequesis del Continente, programó para junio de 1985 un "Seminario de *Catequesis Familiar*".

Este Seminario se realizó en Santiago de Chile, por ser este país y esta Arquidiócesis en particular, la experiencia más antigua y sin duda la más rica en muchos sentidos. Se realizó del 17 al 21 de junio de 1985, conducido por el Hno. Enrique García Ahumada (Director Nacional) y el Pbro. Ramón de la Rosa (Secretario del DECAT). Participaron doce países y estuvimos representando a la Junta Catequística de Argentina, el Pbro. Armando Iacuzzi y el Pbro. Víctor Acha.

1. IMPORTANCIA Y ALCANCES DE ESTE SEMINARIO

Se propuso un esquema de trabajo en tres etapas:

- etapa *informativa*: donde cada país expuso las experiencias;

* Sacado de la revista CATEQUESIS -SUR-

- etapa *crítica*: se profundizaron los fundamentos de la *Catequesis Familiar* en base a cuestionamientos, confrontaciones y aportes de los participantes;
- etapa *prospectiva*: fue una búsqueda de criterios generales y orientadores para la *Catequesis Familiar* y proposición de estrategias para difundir más aún estas experiencias en el Continente.

Señaló al respecto el Pbro. Ramón de la Rosa:

“Vamos a preparar aquí un servicio para el Continente. Se pensó primero invitar al trabajo sólo a los que tenían experiencia. Luego se amplió la invitación a todos los países que quisieran participar.

Es un servicio que a partir de este Seminario se quiere ofrecer a las Conferencias Episcopales y a los Institutos de formación de catequistas en todo el Continente”.

Quince años de trabajo en Catequesis Familiar

La experiencia más antigua y sin duda la más rica por sus dimensiones y logros es la de Chile. Tuvimos ocasión de escuchar extensamente aportes diversos sobre la misma. Reseñamos algunas intervenciones porque dan una perspectiva de la importancia *pastoral* de esta tarea catequística.

Transmitir el Concilio al Pueblo de Dios

Así se expresaba Mons. Tomás González, Obispo de Punta Arenas y miembro del DECAT:

“El Episcopado Chileno acaba de hacer su evaluación de la tarea pastoral del país a 20 años del Concilio: ‘el primero y más vivo fruto de este período ha sido el de la Catequesis Familiar’, porque permitió transmitir el Concilio al Pueblo de Dios.

¿Cómo vemos la CF los Obispos chilenos?

1. Es evangelización en la base de la Iglesia (“reevangelización”), porque se ha llegado a las familias de una forma generalizada y amplia.
2. El laico adquirió un papel protagónico, pues son ellos los agentes de esta acción catequística.
3. Permitió proponer una fe vivida experiencialmente, más que un conocimiento intelectual. Así se ha recuperado un laicado comprometido con la historia en nombre de la fe (fe-vida).
4. Se ha hecho viva una nueva imagen de Iglesia. La Iglesia se ha plantado en el conjunto del pueblo; ha entrado en los lugares donde más se la necesita.
5. Ha aportado a superar la disyuntiva fe-vida, permitiendo un modo de ubicarse el hombre ante la vida y expresarla desde la fe: la pareja, la

familia, se plantea un hecho vital, lo analiza con realismo y lo asume con una actitud sólo posible desde la fe”.

Una invitación a la alabanza

El Pbro. Carlos Decker, Director del *Instituto de Catequesis de Santiago*, comentó algo de la alentadora experiencia chilena:

“Sólo algo de lo que el Señor ha hecho en Chile en estos años, para que esta experiencia nos mueva a la alabanza y a encontrar nuevos caminos”.

Nos ubicamos en 1968: Medellín nos hace tomar conciencia de que América llegó a la mayoría de edad y no tiene que “depender”. En catequesis, una conciencia de que hay que crear mucho.

En 1969 tuvimos un pedido del Vicario, para revisar el método de “mamás catequistas”. Se buscó “desfeminizarlo” para que lo asuma la familia.

Así surge en 1970 *Al encuentro del Dios vivo*, como carpeta para formar a los padres. En los quince años subsiguientes se han impreso 108 ediciones con 2.788.655 ejemplares.

El método de “mamás catequistas” buscaba la transmisión de un contenido al hijo, sin atender suficientemente a la propia conversión de la mamá. Concluimos: el destinatario principal debe ser el adulto, que generalmente no ha encontrado a Jesucristo después de su iniciación, o se mantiene en una práctica sólo ocasional.

Se trata pues de adultos creyentes, pero indiferentes. El catequista no necesita decirle que no son creyentes, pero hay que tomarlo de ese modo para plantearse una clara evangelización.

Por otra parte se apunta a formar catequistas evangelizadores de adultos y por ello hay que pensar un mecanismo adecuado para capacitar a estos “guías”.

Desde entonces y hasta la fecha, esta tarea le compete al *Instituto de Catequesis* y hemos atendido a 42.000 guías de catequesis familiar.

Desde 1970 tuvimos el apoyo decisivo del Episcopado: se pusieron los dos años como exigencia; surgió un marcado y creciente entusiasmo en muchos párrocos; se comienzan en forma estable los cursos del Instituto.

Actualmente todas las diócesis trabajan con *Catequesis Familiar*. Esto significa en cifras que han pasado por esta experiencia 1.300.000 familias con 1.500.000 niños.

¿No será un modo de cumplir el pedido conciliar de restaurar el catecumenado? Creemos que lo es, en el sentido nuevo de catecumenado para bautizados que no siguieron profundizando su fe y ahora se incor-

poran al proceso de Iniciación Cristiana, entrando por la puerta de su pedido de inscripción para el hijo.

Debe quedar claro que no es un método para preparar a la Comunión a chicos, sino "un proceso de evangelización integral de la familia en ocasión de la Iniciación del hijo. Integral en cuanto que se atiende a la familia con los problemas que todos conocemos y encuentra en esto una ocasión de dar sentido a sus vidas familiares con la luz del evangelio.

Estos aportes de la Iglesia Chilena, sintetizan de algún modo los valores detectados en todas las experiencias de los diversos países en la *Catequesis Familiar*. Todo ello correspondió a la Etapa informativa, donde luego de Chile expusieron sus experiencias Argentina, Perú, Brasil y Paraguay.

2. ETAPA CRITICA

Este segundo paso, incluyó trabajos personales, grupales y en plenario, donde se hicieron cuestionamientos y aportes a las diversas experiencias presentadas, enriqueciendo así en forma amplia la reflexión en profundidad sobre la experiencia. Trabajo fructífero.

3. MIRANDO EL FUTURO

Llegamos así, al tercer momento del *Seminario sobre Catequesis Familiar*, donde trabajamos para elaborar criterios, características y estrategias de difusión para la *Catequesis Familiar* en el Continente.

3.1. *Criterios generales* para la *Catequesis Familiar* con ocasión de la iniciación de los niños a la Eucaristía:

Objetivos

Para considerar los objetivos ha de tenerse en cuenta el contexto o matriz dentro de lo cual debe formularse el objetivo de la C. F.

1. La experiencia comunitaria ha de ser contenido vivencial de la *Catequesis Familiar*. La comunidad ha de ser la *fuentes-lugar-meta* de la educación en la fe. Y dentro de ella tiene su contenido particular la C. F. Esta no puede, por lo tanto, ser vista exclusivamente como asunto metodológico para la comunidad.

2. Crear conciencia de que la C. F. en ocasión de la primera Comunión es un momento fuerte del itinerario de la fe de la familia, la cual debe propiciar el crecimiento vivencial de la misma, de todos los miembros y durante toda la vida.

3. La C. F. en la comunidad tenderá a ser fermento de C.E.B. y de otros servicios de participación en la comunidad.

4. Características más específicas de los objetivos:

- Conversión a Jesucristo con una Evangelización Liberadora en una constante clave pascual y compromiso:
 - personal
 - comunitario
 - histórico.

5. Insistir en que la C.F. sea un proceso catecumenal para la familia y los adultos.

6. La *Catequesis Familiar* ha de tener en cuenta que padres e hijos, en cualquier edad y condición son Agentes y Destinatarios. Aun cuando los padres son los primeros destinatarios, asegurar una catequesis sólida para los niños.

Contenido

1. Generalizar las tres verdades de las que habla el Episcopado en Puebla:

- Cristo
- Iglesia
- Hombre.

2. La C.F. debe presentar un contenido integral, según las orientaciones del Vaticano II, Medellín y Puebla. Y las tendencias de la Catequesis en A. L. que son: situacionales, kerigmáticas y liberadoras.

3. Jesucristo constituye el núcleo central de todo el proceso. Para lo cual, tener en cuenta lo siguiente:

a) Que los contenidos promuevan, a través de todo el proceso la transformación personal, familiar y social a la luz de la palabra de Dios, estimulando a las personas a asumir un compromiso concreto de vida.

b) Asegurar que la unidad "fe y vida" esté presente en todo el proceso.

c) Los contenidos deberán destacar los valores positivos, sin dejar de denunciar los gérmenes de muerte.

d) En la elaboración del material tener en cuenta la realidad cultural y social de los destinatarios como también las distintas edades, ambientes y circunstancias.

e) En la elaboración de los temas cuídese programar un proceso gradual de crecimiento en la fe y de afectiva convergencia de los objetivos.

f) Tener presente el proceso de relaciones humanas internas al grupo, al momento de elaborar los contenidos.

Agentes

1. Fomentar una relación constante entre los agentes de la *Catequesis Familiar* y los agentes de las otras áreas pastorales a todo nivel.

2. La C.F. conforme a su dimensión comunitaria debe reforzar su relación con el párroco, primer responsable de la educación de la fe en la comunidad.

3. Asimismo dar al matrimonio todas las oportunidades de ejercer el rol que a la familia y al laicado corresponde en la comunidad.

4. Conviene organizar grupos de *Catequesis Familiar* creados en las escuelas de modo que sea fácil su posterior integración en las respectivas parroquias.

5. Es importante que los guías de C.F. sean matrimonios para facilitar la integración de los varones en los grupos de C.F.

6. Los responsables de Catequesis favorecerán la iniciativa de los religiosos que habiendo hecho experiencia de C.F. desean implementarla en su nuevo destino.

7. Los agentes de C.F. (sacerdotes, guías y animadores) han de ejercer su trabajo con espíritu común buscando unidad de criterios.

8. Es indispensable en los agentes tener claramente definida su identidad cristiana. El testimonio de los guías de matrimonios y de animadores de niños debe ser constantemente propiciado. Asimismo debe descubrirse y estimularse la capacidad educativa de los agentes.

9. Se obviará el riesgo de la rutina utilizando todos los medios disponibles, entre los cuales puede ser válida la rotación de servicios.

10. Conviene mantener una formación permanente de los equipos de guías de padres y de animadores de niños en su comunidad parroquial o de base además de la formación sistemática que puede darse en un lugar central además de acercarse lo más posible a las bases.

Lugar de la Catequesis Familiar en la Catequesis Permanente y Pastoral Orgánica

1. Impulsar la implementación de esta *Catequesis Familiar*, como un elemento válido y dinamizador de la catequesis permanente, a la vez que un instrumento vital en la pastoral orgánica, particularmente por su demostrada capacidad de multiplicar el personal apostólico.

2. Integrar dentro de la pastoral orgánica parroquial (de comunidades, grupos de servicios, etc.) el proceso de la *Catequesis Familiar*, para que brinde sus mejores frutos.

3. Insistir e instrumentar lo necesario para que las familias integradas en la *Catequesis Familiar* establezcan progresivamente, relaciones personalizadas con toda la comunidad, para así reforzar su sentido de pertenencia a la comunidad eclesial.

4. Alentar un intercambio entre los responsables de los países que comparten esta experiencia para encontrar criterios que permitan el desarrollo progresivo de esta actividad catequística.

5. En la puesta en marcha de la *Catequesis Familiar* alentar creativamente la participación del laicado en todas las etapas del proceso catequístico:

- en la elaboración de materiales y su revisión;
- en la evaluación y reformulación de las distintas instancias metodológicas cuando sea necesario;
- en los mecanismos de acción pastoral;
- en la formación de los agentes pastorales.

6. Insistir con los responsables de pastoral a todos los niveles, que se garantice la permanencia suficiente en sus tareas, de aquellos que asumen responsabilidades de conducción o animación para que la *Catequesis Familiar* brinde los frutos deseados en toda acción pastoral.

Método

1. El método *ver, juzgar, actuar, orar, celebrar y evaluar*, esté presente en el proceso de *Catequesis Familiar*, como opción de la educación evangelizadora en América Latina.

2. Crear criterios de evaluación para medir la comunicación vivencial y nocional que se da entre papás e hijos; también crear criterios de evaluación para medir su crecimiento en la fe e integración en la comunidad.

3. Difusión y extensión.

3.1. Por su importancia pedagógica y porque la mayoría de sus destinatarios son de pocos recursos, cuidar la elaboración del material impreso en forma digna y atrayente, y que sea accesible económicamente.

3.2. Teniendo en cuenta los destinatarios, elaborar material audiovisual radial y televisivo de apoyo a la *Catequesis Familiar*.

3.3. Fomentar el intercambio de materiales entre las diócesis y entre los centros nacionales de catequesis de los diferentes países.

3.2. Características fundamentales y opciones de la *Catequesis Familiar*

1. La *Catequesis Familiar* toma la clara y definida opción por una catequesis de adultos, reubicando el proceso de iniciación cristiana de niños dentro del contexto familiar.

2. La *Catequesis Familiar* constituye el ámbito privilegiado para el Itinerario Permanente.

3. La *Catequesis Familiar* potencia a la familia como lugar y espacio de evangelización.

4. La *Catequesis Familiar* es semillero de vocaciones catequísticas y de agentes al servicio de la comunidad.

5. La *Catequesis Familiar* integra armoniosamente los distintos roles catequísticos de la:

- * Pareja Coordinadora
- * Padres Catequistas
- * Auxiliadores
- * Animador
- * Asesor.

6. La descentralización de la actividad catequística es naturalmente exigida por el mismo carácter de la *Catequesis Familiar*.

7. La *Catequesis Familiar* resulta ser un verdadero Catecumenado de adultos, bautizados, pero no evangelizados.

8. Con la motivación inicial de la Comunión de los niños, la *Catequesis Familiar* evangeliza a los padres y a la familia.

9. Por la misma fuerza integradora del método, la *Catequesis Familiar* promueve la creación y el crecimiento de la comunidad, preferentemente en la línea de las CEB.

10. Por la búsqueda de la participación de los adultos, la *Catequesis Familiar* promueve el compromiso social, como fruto de una evangelización liberadora.

11. La *Catequesis Familiar* busca llegar a todas las familias, en actitud misionera, sin descartar por principio a nadie.

12. La *Catequesis Familiar* incorpora naturalmente al varón a la Iglesia, favoreciendo su inserción como agente de pastoral y neutralizando de ese modo, el peligro del feminismo en la Iglesia.

3.3. Estrategias para difundir la *Catequesis Familiar* en América Latina.

El trabajo final, incluyó la aprobación de un esquema para publicar un documento del DECAT, y otras propuestas que alientan la difusión de esta catequesis en el Continente.

Proyecto del contenido de la publicación del DECAT.

1. Marco general:

a) Presentación por parte de un Obispo del DECAT del CELAM.

- b) Introducción por el Secretario ejecutivo del DECAT.
- c) La *Catequesis Familiar* en los documentos de la Iglesia.
- d) Diversos tipos de *Catequesis Familiar*.

* Chile

* Brasil

* Costa Rica

* Paraguay.

2. Marco referencial de la C.F.

a) La *Catequesis Familiar* con ocasión de la Iniciación de los niños a la Primera Comunión.

b) Experiencias.

c) Cuestionamientos y respuestas.

d) Cosas a tener en cuenta.

3. Características de la difusión de la C.F. en el Continente.

a) Publicación impregnada de un carácter sencillo y servicial.

b) Dar un carácter oficioso más que oficial a la publicación, sin implicar a la autoridad del CELAM.

c) Acompañar a la publicación con una comunicación cálida que invite a una respuesta.

d) Indicar en la misma publicación los nombres y dirección de quienes tengan experiencias de *Catequesis Familiar*, a fin de motivar el interés y promover la puesta en práctica de dicho método.

e) Escribir en las revistas de catequesis y de pastoral familiar sobre la *Catequesis Familiar*.

f) Que el DECAT ofrezca a las Conferencias Episcopales, personal disponible para difundir esta catequesis.

4. *Evaluación de los participantes en el Seminario*

1. Es un acontecimiento histórico: por haber trabajado este tema a nivel latinoamericano.

2. De trascendencia continental: ya que lo propicia el máximo organismo eclesial del Continente.

3. Oportuno: por celebrarse en vísperas del Sínodo Universal sobre la proyección del Vaticano II.

4. Acertada elección de la sede: dados los quince años de experiencia chilena y lo sólido y extenso de su trabajo.

5. Aporte original de la Iglesia de América Latina: este Seminario constituye una afirmación a nivel de América Latina del potencial evan-

gelizador de la familia como destinataria y agente, canalizado por la fuerza y coherencia del método de *Catequesis Familiar* para el logro de ese objetivo.

6. La familia, promotora de la comunidad: el Seminario recoge las experiencias de *Catequesis Familiar* demostrativas de un proceso que naturalmente promueve el nacimiento de comunidades de base.

7. Valorización de la misión profética del laico: la multiplicación de grupos de padres, propio de este método de *Catequesis Familiar*, es posible, gracias a la asunción por parte de los matrimonios, de su responsabilidad en la educación de la fe de los hijos.

8. *Catequesis Familiar*, camino de evangelización popular: la *Catequesis Familiar* es una respuesta válida a las multitudes necesitadas de la Palabra que expresan masivamente su fe a través de la religiosidad popular y que la van madurando en el camino de la catequesis.

Un camino a recorrer

Hemos presentado así la experiencia vivida en Chile y la evaluación de sus participantes.

¿Qué interrogantes nos deja todo esto?

¿Cómo integrar estas sugerencias en los proyectos pastorales de las diversas regiones, diócesis, comunidades de nuestro país?

Quienes ya trabajamos en esta experiencia nos sentimos responsables de compartir con otros hermanos tantos frutos recogidos y tantas perspectivas que se nos han abierto.

Por eso sugerimos:

* *A quienes estén preocupados por la Catequesis de Adultos:* por la atención de un Catecumenado de Adultos; por revitalizar el esfuerzo que se despliega en la Catequesis de iniciación de los niños a la Comunión:

A todos ustedes les invitamos a comunicarnos, dialogar, compartir inquietudes en nuestro país.

* *A las Juntas Catequísticas diocesanas o regionales:* les sugerimos plantearles esta posibilidad y recoger información y criterios para proyectar la búsqueda.

* *A la Junta Catequística Central:* hemos propuesto un diálogo e intercambio entre los Equipos de Niños y de Adultos de la Junta, para realizar un estudio de las posibilidades de alentar esta Catequesis en forma más amplia.

Recordemos el desafío de Pablo VI: "Buscar con audacia y prudencia los medios más aptos" para una evangelización eficaz en el presente (EN 40).